

La ruralidad y emigración: influencias sobre los procesos de socialización.

Arámides Armando Hernández Velázquez¹

Fidel Martínez Tamayo²

Mirelvis Cisnero Aguilera³

RESUMEN

El fenómeno migratorio es una amenaza a la construcción de una sociedad equitativa, a la vez que constituye un tema de priorizado análisis y estudio por parte del Gobierno y el Estado de cada país. La estructura y distribución de la población en el municipio Urbano Noris, provincia Holguín, están muy marcados por la base económica y la infraestructura social. Esto favorece el establecimiento de relaciones funcionales de movimientos migratorios hacia las cabeceras municipal y provincial, principalmente, en busca de servicios básicos y empleos. Mediante la aplicación de varios métodos científicos, teóricos y empíricos, se realizó un estudio en tres comunidades de este municipio, lo que permitió constatar la relación existente y desproporcional entre género y migración. Por lo que el presente trabajo tiene como objetivo principal proponer acciones para disminuir la migración rural, principalmente de las mujeres.

Palabras clave: ruralidad, migración, género.

Rurality and migration: influences on socialization processes

ABSTRACT

The migration phenomenon is a threat to the construction of an equitable society, while it constitutes a topic of prioritized analysis and study by the Government and State of each country. The structure and distribution of the population in the Urbano Noris municipality, Holguín province, are very marked by the economic base and social infrastructure. This favors the establishment of functional relationships of migratory movements towards municipal and provincial capitals, mainly in search of basic services and jobs. Through the application of several scientific, theoretical and empirical methods, a study was carried out in three communities in this municipality, which made it possible to verify the existing and disproportionate relationship between gender and migration. Therefore, the main objective of this work is to propose actions to reduce rural migration, mainly of women.

Key words: rurality, migration, gender.

Introducción

El territorio del municipio de Urbano Noris lo integran 45 asentamientos humanos, de ellos dos urbanos: San Germán que funciona como cabecera municipal, y Felicia como subcentro de servicios,

1. Máster en Ciencias, Centro Universitario Municipal Urbano Noris, Cuba, Holguín.ahernandezv.@uho.edu.cu.

2. Ingeniero en Procesos Agroindustriales, Centro Universitario Municipal Urbano Noris, Cuba, Holguín.fmartinezt@uho.edu.cu

3. Máster en Ciencias, Centro Universitario Municipal Urbano Noris, Cuba, Holguín.mcisneroa@uho.edu.cu

los 43 restantes son rurales. Lo estructuran 10 Consejos Populares, tres urbanos y siete rurales. (Las Cuarenta, La Guillermo, La Camilo, Indio Uno, El Níspero, La Cuchilla y San Francisco) para un total de población de 38958 según (Estudio Consejos Populares), con una población urbana de 24676 y rural de 14282 habitantes.

Posee una distribución territorial heterogénea y ubicada fundamentalmente a lo largo de los ejes viales. La mayor concentración de asentamientos se localiza al centro y noreste del municipio, donde la red vial tanto de carreteras, vía férrea y caminos es más densa; y por la presencia de la cabecera municipal con mayor cantidad de servicios, mientras que al noroeste la concentración es más débil debido a la presencia de áreas dedicadas al cultivo de la caña y a la ganadería, así como insuficientes servicios a la población, lo que determina el despoblamiento existente.

Partiendo de un análisis funcional según los niveles y tipologías del SAH, la ciudad de San Germán constituye el principal punto de atracción y funciona como centro municipal de servicios; constituye la cabecera y centro del sistema de asentamientos, albergando al 59,5 % de la población municipal. En esta ciudad además de la función de hábitat se concentra la función político - administrativa de carácter municipal, también desempeña la función de servicios, así como funciones de producción contando con una zona industrial, representada principalmente por la rama azucarera.

Como subcentro de servicios lo constituye el asentamiento urbano de Felicia, que también se encuentra distanciado de los asentamientos que poseen despoblamiento en el municipio, lo cual no cumple con la función de facilitar la accesibilidad a los servicios intermedios como policlínicos, escuelas secundarias básicas, entre otros en los asentamientos más próximos a él, solo cuenta con los servicios primarios.

Los asentamientos rurales del macizo cañero se localizan fundamentalmente a lo largo de caminos que enlazan con los ejes viales principales del municipio y en algunos casos siguiendo el curso del río Cauto, en su margen norte, alejados de la ciudad cabecera con difícil accesibilidad.

Las zonas con mayores problemas de accesibilidad son: La Camilo, Veinte Rosas, La Vietnam, La Pata, Dos Bocas, Sabanilla, Cauto Cinco, Cauto Pedregalón, Cauto Travesía, por el Sur, en tanto Monte Frío por el Este, y La Cuchilla, La Redonda por el Norte. Esta estructuración del sistema de asentamientos humanos conlleva a una alta movilidad de la población, tanto para acceder a un nivel de servicios como al empleo, aspectos estos que solo pueden satisfacer en el asentamiento cabecera.

La migración interna es, una variable demográfica que aporta a la ganancia de unos territorios y la pérdida de población de otros. Estas diferencias son generadas en gran medida por la capacidad de atracción de algunos con mayores oportunidades producto del desarrollo de sectores económicos y la depauperación de otros menos atractivos.

Sus efectos se evidencian al mismo tiempo en dos poblaciones distintas: la población de origen o lugar de salida y la población de destino o lugar de llegada. Los patrones de migración ha sido el resultado de la evolución de un proceso social con complejas relaciones y que ha influido en su reconfiguración. Estas consideraciones ganan en valor en la medida que la coyuntura demográfica actual, y en especial de la migración interna, adquiere importancia. Se han visto afectadas las estrategias de planificación territorial y con ello las políticas dirigidas a disminuir las disparidades

regionales. La migración interna, de carácter eminentemente espontánea, ha devenido en migración fundamentalmente de carácter progresivo y que tiene a la ciudad como destino mayoritario de gran parte de los migrantes que se generan, siendo tendencial la migración desde el campo a la ciudad, a pesar de las políticas y planes de desarrollo llevadas a cabo por parte del estado.

El Municipio se caracteriza por ser emisor de población. Desde 1970 hasta la fecha, el saldo migratorio interno es negativo (salen más personas que las que entran al territorio), se ha originado un desplazamiento de personas hacia la cabecera municipal y motivando las migraciones del campo a la ciudad en busca de empleo y servicios, y rural-rural o sea de caserío hacia los poblados rurales mayores de, 500 y 1000 habitantes, (La Camilo, con tendencia al decrecimiento, Flora, Estrada, Las Cuarenta, Calera, Mejías, El Níspero), en busca de los servicios primarios. Esto ha cambiado la estructura del Sistema de Asentamiento Humanos, disminuyendo los caseríos y poblados de 3er orden y aumentando los poblados y pueblos de 1er y 2do orden.

Según el análisis realizado desde los años de período especial, a partir del año 1991 la tasa siempre fue negativa y alta comportándose entre -11 y -12, afianzándose que el período de 2006 a 2010 constituyó una zona de rechazo por ser menor a -10 (-8) por bajas producciones de azúcar en el central azucarero afectando esto la economía de los trabajadores, desplazándose muchos a otros territorios en la búsqueda de otras ofertas de empleo. Ello se hace más evidente en los asentamientos ubicados básicamente en el noroeste del territorio donde existe ya un marcado despoblamiento y en zonas vulnerables por condiciones ambientales adversas como es en la franja hidrorreguladora del río Cauto; así como en los de menor cantidad de servicios como ocurre en el oeste del territorio, estas zonas tienen como particularidad que responden a las actividades económicas de caña de azúcar, donde las facilidades sociales y económicas son menores, afianzando la baja densidad de población existente en el territorio por lo que existe necesidad de mejores ofertas de servicios y aumento de los salarios del obrero agrícola y específicamente en los cultivos de caña.

La migración es un fenómeno multicausal, por lo que proponemos un estudio para identificar esas causales y el efecto de las mismas sobre la población rural del municipio, profundizar en las consecuencias sobre las relaciones económicas-sociales y proponer algunas acciones que pudiesen reducir la disminución de la población en los asentamientos rurales.

Metodología

El estudio se realizó tomando muestra de tipo no probabilística a tres Consejos Populares rurales: La Camilo, La Redonda y San Francisco, ellos se diferencian por el número de población, acceso a los servicios, distancia de la cabecera municipal y por la actividad económica fundamental que realizan. El estudio fue de tipo correlacional - descriptivo, y el diseño de investigación correspondió al diseño no experimental de corte transeccional para el recojo y análisis de datos (Hernández-Sampieri y Mendoza-Torres, 2018) y los métodos utilizados fueron: inductivo deductivo, análisis y síntesis, revisión de documentos y estadístico matemático.

Resultados

Se brindan los datos estadísticos generales comparativos de la población del territorio objeto de estudio.

	Zona Rural				
	Total de habitantes Municipio	Total de Habitant	Varones	Hembras	Disminuc
2019	39141	14385	7814	6571	-
2020	38723	14173	7670	6503	212
2021	38572	14114	7631	6483	59

Datos estadísticos de la población en los Consejos Populares rurales objetos de estudio.

Consejo Popular	2019			2020				2021			
	Total	V	H	Total	V	H	Dif	Total	V	H	Dif
La Cuchilla	2422	1288	1134	2407	1281	1126	15	2388	1270	1118	19
La Camilo	1024	547	477	1017	544	473	7	1009	539	470	8
San Franc	2625	1394	1231	2609	1387	1222	16	2589	1375	1214	20
Totales	6071	3229	2842	6033	3212	2821	38	5986	3184	2802	47

Presencia y calidad de los servicios

Servicios	La Cuchilla			La Camilo			San Fco		
	B	R	M	B	R	M	B	R	M
ServicBásic (bodega, escuela, consultorio)		x			x			x	
Acueductos y Alcantarillados			x			x			x
Servicio de electricidad			x		x			x	
Servicio de telefonía			x			x		x	
Servicios de transporte.			x			x		x	
Servicios de Comercio y Gastronomía			x			x			x
Servicio de Cultura			x			x			x
Servicios Comunales.			x			x			x

Vulnerabilidades ambientales y económicas:

La edad promedio de la población en los Consejos es de 48 años, existen numerosas personas con enfermedades crónicas. En todos los Consejos Populares objetos de estudio existe un deterioro en su fondo habitacional y deficiente abasto de agua potable, así como un mal estado de los caminos (excepto en San Francisco por estar ubicado a lo largo de la carretera San Germán- Las Marías-Holguín).

En La Camilo, la actividad económica fundamental es en el cultivo de la caña de azúcar, la mayoría de los empleos tienen la categoría de obreros agrícolas, los demás Consejos tienen más diversificada

la actividad económica en cultivos varios y ganadería, con carencia de buenas prácticas ecológicas, tecnologías y empleo de la ciencia y la tecnología.

El Consejo Popular La Camilo tiene vulnerabilidad ambiental por encontrarse en la zona de riesgos de la cuenca del río Cauto, se producen escurriduras pluviales y cárcavas que pueden provocar deslizamientos de tierra.

Vulnerabilidades sociales:

En los Consejos estudiados se observa la presencia de actitudes machistas, influenciadas por las tradiciones familiares y la profunda división laboral propias de las insuficientes ofertas de empleo en las localidades, los hombres trabajan en la agricultura estatal o familiar y las mujeres, en su mayoría, a las labores domésticas y de cuidado familiar a personas adultas mayores, son receptoras pasivas del desarrollo.

Los recursos materiales financieros y el control de ellos recaen sobre los varones por la premisa de que "son los que aportan", provocando que las féminas no tengan poder de decisión sobre la distribución y empleo los recursos y destino final de producciones originadas en la agricultura familiar, originándose un escenario de carencia de oportunidades para establecer un clima de equidad, evidentemente, la distribución de los bienes y recursos en las familias es desigual al igual que el poder de toma de decisiones, no se observa una actividad o acciones organizativas reales para potenciar la equidad de género.

Existe un dinero destinado al consumo cotidiano y al mantenimiento de la estructura familiar, su administración suele estar en manos de la mujer. Este dinero incluye, entre otras cosas, la provisión de alimentos, el mantenimiento de la estructura hogareña como la limpieza, los servicios básicos, la compra de la ropa de los miembros de la familia, fundamentalmente los hijos. A este dinero se le denomina "invisible", porque las decisiones que se toman sobre él dan poco margen para elegir con autonomía, ya que está destinado a necesidades que de una u otra manera deben obligatoriamente, ser cubiertas. La administración de este dinero implica un trabajo físico y psíquico que demanda tiempo y esfuerzo. La responsabilidad con el mismo, se articula con el trabajo doméstico de la mujer, lo que constituye otra fuente de sobrecarga para la misma. La dependencia económica es una forma de subordinación femenina que no se acaba con la responsabilidad de administrar dinero, es necesario sentirse con derecho a poseerlo y gastarlo para beneficio individual

La utilización del tiempo marca importantes diferencias de género. La vigente estructura social descansa en una división del trabajo basada en la especialización, según la cual el hombre es el responsable máximo del trabajo productivo y la mujer asume, casi exclusivamente, las actividades propias del trabajo reproductivo. La manera de emplear el tiempo está condicionada por esta división sexual del trabajo. Actualmente se observa una creciente incorporación de la mujer al mundo productivo, pero este fenómeno no va acompañado de un abandono de las tareas del hogar, sino que ha obligado al sexo femenino a llevar una doble jornada de trabajo, en detrimento de la dedicación a actividades de tipo personal, cultural o de ocio.

Se constata que en todos los asentamientos existen hombres viviendo en solitario, sin parejas, siendo este un nuevo fenómeno en las comunidades.

Conclusiones

En todos los asentamientos o Consejos Populares estudiados se observa el fenómeno migratorio, acentuado en el sector femenino al representar menor porcentaje de población históricamente.

Los resultados de los instrumentos aplicados demuestran que las vulnerabilidades económicas y la dificultad de los asentamientos al acceso a los servicios constituyen la principal causa de emigración.

En estas localidades se mantiene muy arraigado el patriarcado y es notoria la desigual retribución de recursos financieros entre hombres y mujeres.

El éxodo de fuerza de trabajo presupone mayor improductividad agropecuaria en los asentamientos.

Referencias bibliográficas

Informes estadísticos de población, Oficina Nacional de Estadística e Información, ONEI; 1915-2021.

Informe trimestral DMPF Urbano Noris, marzo 2023.